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Нефть и газ

— тенденция —

Экспорт «Газпрома» в даль-
нее зарубежье за первую по-
ловину июля составил око-
ло 7,2 млрд кубометров газа, 
следует из оперативных дан-
ных «Газпрома». Это на 11% 
больше, чем за аналогичный 
период 2016 года, несмотря 
на то что с начала июля на 
ужгородском газотранспорт-
ном коридоре (транзит через 
Украину — одно из основ-
ных направлений россий-
ского экспорта) проводились 
ремонтные работы и тран-
спортировка по нему упала 
почти в два раза. Добыча мо-
нополии за первые 15 дней 
июля выросла на четверть, 
до 16 млрд кубометров газа. 

С начала года, как сооб-
щил «Газпром», объем по-
ставок в дальнее зарубе-
жье увеличился на 12,3%, до 
102,9 млрд кубометров газа. 
В частности, компания нара-
стила экспорт в страны Севе-
ро-Западной и Центральной 
Европы: в Германию — на 
16,7%, Австрию — на 77,2%, 
Чехию — на 24,8%, Слова-
кию — на 25,8%. У компании 
очень оптимистичные про-
гнозы в отношении экспорта 
в этом году. «Газпром» готов 
побить свой исторический 
рекорд прошлого года, ког-
да компанией в Европу бы-
ло поставлено на 12,5% боль-
ше, чем в 2015 году,— 179,3 
млрд кубометров. То есть в 
2017 году поставки в дальнее 
зарубежье могут превысить 
180 млрд кубометров.

Основной причиной ре-
кордного экспорта «Газпро-
ма» и в 2016 году, и в текущем 
является холодная погода в 
Европе. Непривычные к низ-
ким температурам европей-
ские потребители оказались 
к началу периода закачки га-
за с пустыми подземными 
хранилищами, так что спрос 
на российский газ остается 
высоким с конца прошлого 
года, и экспорт «Газпрома» 
постоянно растет. К тому же, 
считают на рынке, в ЕС опа-
саются возможного укрепле-

ния цены на нефть (и, следо-
вательно, с лагом в несколь-
ко месяцев — на газ), поэто-
му сейчас закупают макси-
мальные объемы. Цена по-
ставок газа в Европу в 2016 
году составляла $167 за 1 тыс. 
кубометров, а в 2017 году, по 
прогнозу «Газпрома», она вы-
растет на 8–14%, до $180–190 
за 1 тыс. кубометров.

Помимо этого, как отме-
чал глава компании Алексей 
Миллер в конце июня, Евро-
па продолжает испытывать 
нужду в импортном газе из-
за падения собственной до-
бычи. По прогнозу австрий-
ской OMV, производство га-
за в Европе будет сокращать-
ся на 50 млрд кубометров в 
год. За последние десять лет 
объемы добычи газа евро-
пейскими странами упали с 
310 млрд до 240 млрд кубо-
метров в год. В частности, су-

щественно снизилось произ-
водство газа в Нидерландах. 
Правительство страны с ок-
тября 2016 года ограничило 
добычу на гигантском газо-
вом месторождении Гронин-
ген с 27 млрд кубометров в 
год до 24 млрд. Это месторо-
ждение крупнейшее в Евро-
пе, оно удовлетворяло почти 
10% спроса в ЕС. Ранее из-за 
увеличения количества зем-
летрясений в северной части 
страны власти уже снижали 
добычу на Гронингене на 24% 
(до 2012 года она составляла в 
среднем 49 млрд кубометров 
в год). Помимо этого, падает 
добыча в Норвегии в Север-
ном море, а также сокраща-
ются поставки из Африки.

Еще одной причиной ро-
ста спроса на трубопровод-
ный газ стало разочарова-
ние участников европейско-
го рынка в СПГ. Как считают 
в Platts, в основном это прои-
зошло из-за роста потребле-
ния газа на Ближнем Восто-
ке и нестабильности поста-
вок с крупных СПГ-заводов. 

Не оправдались и ожидания 
существенных поставок сжи-
женного газа из США: в 2016 
году в Европу поступило все-
го две партии — в Португа-
лию и в Испанию.

Так что, по расчетам IHS 
Markit, «Газпром» сможет на-
ращивать свою долю на ев-
ропейском газовом рынке 
на 1% в год до 2020 года и к 
этому времени занять там 
около 38%. При этом, как уве-
ряют в «Газпроме», монопо-
лия не боится конкуренции 
со стороны американского 
СПГ на европейском рынке. 
Как заявлял Алексей Мил-
лер, «российский газ на евро-
пейском рынке конкуренто-
способен был, есть и будет». 
Он напомнил о том, как не-
сколько лет назад все утвер-
ждали, что у «Газпрома» на-
ступят очень трудные време-
на из-за наращивания евро-
пейскими странами добычи 
сланцевого газа. И иронично 
воспринял заявление Белого 
дома о том, что США намере-
ны стать глобальным игро-

ком в области экспорта СПГ 
и потеснить Россию на ос-
новных рынках сбыта.

«Газпром» настолько уве-
рен в постоянном высоком 
спросе со стороны Евро-
пы, что начал, в отличие от 
прошлого года, когда уже бы-
ла положительная динамика 
экспорта, активно наращи-
вать производство. С 1 янва-
ря по 15 июля 2017 года до-
быча выросла почти на 19%, 
до 248,8 млрд кубометров га-
за. В связи с активным нара-
щиванием поставок в Евро-
пу «Газпром» даже увеличил 
прогноз добычи в 2017 году 
на 1,7–2,6%, до 450–454 млрд 
кубометров (ранее прогно-
зировалась добыча 442,3 мл-
рд кубометров газа). То есть 
по сравнению с прошлым 
годом она может вырасти на 
5,5% (в 2016 году компания 
произвела 419,1 млрд кубо-
метров), тогда как годом ра-
нее рост составил всего 0,14% 
— в 2015 году было добыто 
419,07 млрд кубометров газа.

Ирина Салова

Россия несколько месяцев подряд активно наращивает поставки газа в Европу: за шесть с полови-
ной месяцев они увеличились на 12% и уже превысили 100 млрд кубометров. Высокий спрос поддер-
живают холодная погода, низкие цены на газ и сокращение европейскими производителями собст-
венной добычи. Так что в «Газпроме» рассчитывают на очередной рекордный максимум экспортных 
поставок в дальнее зарубежье. Помимо этого компания, уверенная в том, что поставки продолжат 
расти, стала увеличивать добычу, которая по итогам года может достичь 454 млрд кубометров.

— динамика цен —

Стоимость топлива постоянно 
росла до середины июля. Снача-
ла такая динамика была связана 
со снижением запасов и объема 
поставок на фоне планового ре-
монта основных российских НПЗ. 
Но затем поддерживать высокую 
цену на нефтепродукты стали 
производители, считают на рын-
ке. Проверить законность роста 
стоимости топлива уже пообеща-
ли в Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС), а эксперты 
считают, что нужно увеличивать 
объемы биржевой торговли, что-
бы таких ситуаций не возникало.

Биржевые цены на нефтепродук-
ты к середине июля продемонстри-
ровали снижение по всем видам то-
вара впервые за последний месяц. 
Это случилось после заявления ФАС 
о возможных мерах в отношении 
вертикально интегрированных неф-
тяных компаний. По данным Санкт-
Петербургской международной то-
варно-сырьевой биржи (СПбМТСБ), 
на 10 июля в сравнении с 7 июля це-
ны на топливо по индексу «Москва» 
снизились: 92-й и 95-й бензины под-
ешевели на 0,03%, а дизтопливо — на 
0,07%. В то же время авиакеросин по-
дорожал на 0,13%. По национально-
му индексу СПбМТСБ, который отра-
жает средневзвешенные цены неф-
тепродуктов на всех крупных НПЗ, 
снижение цен составило: на АИ-92-й 
— 0,22%, АИ-95 — 0,46%, дизтопли-
во — 0,41, цена на авиакеросин вы-
росла на 0,12%. Но небольшое сниже-
ние ненамного облегчило положе-
ние потребителей, так как незадол-
го до этого, в первых числах июля, 
цены на бензины на оптовом рынке 
достигли пиков сезонного спроса и, 
по прогнозам экспертов, будут дер-
жаться на таком уровне до конца ле-
та с минимальными колебаниями.

В рознице, по данным Росстата, к 
началу июля средняя стоимость бен-
зина на российских АЗС стабили-
зировалась на уровне 38,07  руб. за 
литр. Цена Аи-92 осталась на уров-
не 36,98 руб. за литр, стоимость мар-
ки Аи-95 и выше увеличилась на 
1 коп., до 40,02 руб. за литр. Дизто-
пливо в среднем по России также по-
дорожало на 1 коп., до 38,01 руб. за 
литр. При этом, по данным Москов-
ской топливной ассоциации, в Мо-
скве средние цены на дизельное то-
пливо в конце июня снизились впер-
вые за восемь месяцев — на 3 коп., до 
38,31 руб. за литр. Перед этим дизель-
ное топливо дешевело в Московском 
регионе в середине октября 2016 го-
да и всего на копейку. Но, прогнози-
руют эксперты, это может быть зати-
шье перед бурей — угроза повыше-
ния цен никуда не миновала.

Цены с потолка
Основным фактором влияния на 
стоимость топлива традиционно яв-
ляется объем предложения на рын-
ке. Снижение поставок в апреле—
мае из-за весенних плановых ремон-
тов на НПЗ подстегнуло рост цен. В 
мае топливо в рознице подорожа-
ло на 0,7%, и к концу мая бензин на 
АЗС в среднем по РФ стоил 37,6 руб. 
за литр. К концу мая производите-
ли продолжали снижать выпуск (за 
пять месяцев с начала года он сокра-
тился на 5,1%, до 15,5 млн тонн), а па-
дение запасов автобензина продол-
жалось уже семь недель. Это поддер-
живало стоимость топлива до ию-
ня. Но и в июне, как следует из дан-
ных Thomson Reuters Kortes, цены на 
бензин продолжили расти. К 23 ию-
ня стоимость АИ-95 в среднем по Рос-
сии выросла до 39,84 руб. за литр, что 
на 0,55% выше, чем в конце мая. Такое 
происходит ежегодно, но в послед-
ние годы российские нефтекомпа-
нии провели модернизацию НПЗ, и 
это должно было гарантировать, что 
при полной загрузке мощностей ры-
нок станет профицитным по бензи-
ну. Однако пока этого не происходит.

И вряд ли стоит ждать снижения 
цен, полагают трейдеры: нефтеком-
пании смогут поддерживать теку-
щий уровень, уравновешивая по-
ставки с потребительским спросом. 
В то же время сейчас уже нет поводов 
для роста цен на оптовые партии бен-
зинов на внутреннем рынке, так как 
масштабные ремонты на НПЗ завер-
шились, а продажа товара на внутрен-
нем рынке выгоднее его экспорта.

По данным Центрального диспет-
черского управления топливно-энер-
гетического комплекса, к концу ию-
ня выпуск нефтепродуктов россий-
скими компаниями повысился с 500 
тыс. тонн в неделю во время ремон-
тов почти до 750 тыс. тонн автобензи-
на. Одновременно запасы бензина на 
НПЗ и нефтебазах выросли за две не-
дели, начиная с 5 июня, на 7,5% — до 
1,72 млн тонн. Несмотря на это, про-
изошла лишь небольшая коррекция 
цен на оптовом рынке в середине ию-
ня (в пределах 1%), и рассчитывать на 
снижение цены в рознице не стоит. 
Напротив, полагают на рынке, стои-
мости топлива на АЗС еще есть куда 
расти. Обычно лаг между ростом оп-
товых и розничных цен — около ме-
сяца. Но уже в июне, поясняет генди-
ректор «Аналитики товарных рын-
ков» Михаил Турукалов, российские 
потребители оказались не готовы 
к тем ценам, по которым нефтяные 
компании предлагают нефтепродук-
ты. К тому же, напоминает он, почти 
весь июнь в центральной части Рос-
сии был холодным, так что на рынке 
не было характерного для 
лета спроса на бензин.

Бензин притормозили 
на взлете
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— альтернативная энергетика —

Возобновляемые источники 
энергии на базе использования 
солнца, ветра и воды набирают 
все большую популярность в ми-
ре. И если вначале альтернатив-
ная энергетика во многих странах 
развивалась при существенной 
финансовой поддержке властей, 
то сейчас стоимость выработ-
ки энергии из возобновляемых 
источников существенно снизи-
лась, сделав инвестиции рента-
бельными. Уже к 2040 году неко-
торые страны готовы полностью 
перейти на потребление альтер-
нативной энергии. И России, где 
пока сектор ВИЭ представлен в 
основном только крупными ГЭС, 
необходимо развивать альтерна-
тивную энергетику, чтобы не от-
ставать от глобальных трендов. 

Центр глобальной энергети-
ческой политики Колумбийско-
го университета The Geopolitics of 
Renewable Energy провел исследо-
вание и опубликовал доклад, в кото-
ром говорится, что развитие альтер-
нативной энергетики и широкое ис-
пользование электромобилей при-
ведут к сокращению спроса на нефть 
и газ. По мнению экспертов, резуль-
татом этого станет изменение отно-
шений между странами импортера-
ми и экспортерами углеводородно-
го сырья. В перспективе новые тех-
нологии в энергетике помогут обес-
печить доступ к современным и де-
шевым энергетическим услугам в 
тех регионах, где сейчас наблюдает-

ся их дефицит, будут способствовать 
сокращению бедности, связанных с 
ней рисков социальной нестабиль-
ности и миграции. Но сегодня воз-
можность использовать энергию из 
возобновляемых источников в зна-
чительной степени зависит от досту-
па к технологиям и финансам, что 
создает преимущества для стран с 
высокой инновационной культурой 
и доступными инвестициями 

Эксперты Колумбийского уни-
верситета прогнозируют, что доля 
ВИЭ в мировом производстве энер-
гии достигнет 30–45% в 2035–2045 
годах и 50–70% к 2050 году. Россия, 
где, по другим прогнозам, этот уро-
вень не превысит 4% (если не учиты-
вать широко распространенную ги-
дроэлектроэнергетику), входит в чи-
сло стран, чья экономика и общест-
во могут в значительной степени по-
страдать от перехода к новой энерге-
тике. Среди других государств, чье 
благополучие под угрозой, ведущие 
страны — производители углеводо-

родного сырья: Саудовская Аравия, 
Катар, Египет, Алжир, Казахстан, Ли-
вия, Венесуэла, Бразилия. В наибо-
лее выигрышной ситуации импор-
теры углеводородного сырья — Ки-
тай, Индия, ряд европейских стран 
— или технологические лидеры, та-
кие как США. Таким образом, пере-
ход к новой глобальной энергетиче-
ской системе, в которой будут доми-
нировать возобновляемые источни-
ки энергии, приведет к укреплению 
геополитических лидеров.

На пути  
к энергонезависимости
Уже сейчас ежегодные инвестиции 
в альтернативную энергетику в ми-
ре достигли $300 млрд, что сопоста-
вимо с финансовыми потоками, на-
правляемыми на добычу нефти и 
газа. А в ближайшие десять лет гло-
бальные инвестиции в создание 
и развитие генерирующих мощ-
ностей на основе альтернативных 
источников могут достичь $1,9 тр-

лн. Перспективность этого направ-
ления понимают и в странах, бога-
тых традиционными энергоресур-
сами, которые с развитием ВИЭ мо-
гут потерять свое влияние на миро-
вой арене. К примеру, у Саудовской 
Аравии уже есть масштабные пла-
ны развития альтернативной энер-
гетики к 2030 году. Инвестиции в 
программу уже к 2023 году могут 
достичь $30–50 млрд, а доля выраба-
тываемой за счет ВИЭ электроэнер-
гии должна составить 30%.

«Весь развитый мир уже давно 
идет по пути декарбонизации сво-
ей экономики. Интенсивное вне-
дрение новых видов генерации на 
основе использования возобнов-
ляемых источников энергии бы-
ло выбрано ключевым, позволяю-
щим достичь этой поставленной це-
ли. ВИЭ уже давно являются неотъ-
емлемым элементом энергосистем 
многих стран мира, и все меньше 
остается сомнений в том, что возоб-
новляемая энергия способна обес-
печить современный образ жизни 
человека при приемлемом уровне 
затрат. И перед Россией напрямую 
встает вопрос: а какое место в дан-
ном 

”
забеге“ достанется нам? Фак-

ты говорят, что мы уже отстали от 
лидеров отрасли ВИЭ именно в во-
просе ее развития, и, как это зача-
стую бывает, мы вновь попытаем-
ся их догнать»,— отмечает Али-
шер Каланов, заместитель руково-
дителя Инвестиционного дивизио-
на А — руководитель Блока разви-
тия перспективных проектов в ТЭК 
«Роснано». В 2016 году в мире было 

введено 50 ГВт ветряных и пример-
но 70 ГВт солнечных электростан-
ций, всего же в мире производится 
около 450 ГВт на ветряных электро-
станциях (ВЭС) и 290 ГВт на солнеч-
ных электростанциях.

Рост производства энергии из воз-
обновляемых источников может по-
ставить под угрозу перспективы по-
ставок российского газа на рынки 
АТР. Согласно прогнозу компании 
BP, потребности Китая в газе растут, 
но еще быстрее в стране увеличива-
ется спрос на солнечные панели и 
ветрогенераторы. Уже к 2035 году в 
КНР газ полностью проиграет кон-
куренцию ВИЭ по показателю сто-
имости производства электроэнер-
гии, и газовая энергетика будет спо-
собна конкурировать лишь с самы-
ми дорогими вариантами солнеч-
ной электрогенерации. Производ-
ство электроэнергии из возобнов-
ляемых источников становится де-
шевле с каждым годом, поэтому рост 
ВИЭ, по мнению главного экономи-
ста компании Владимира Дребенцо-
ва, может резко сократить потреб-
ность в газе не только на китайском 
рынке, но и на других, в том числе на 
рынках Европы.

Солнечные перспективы
«ВИЭ — это мировой тренд. Мощ-
ность ветряных станций с 2007 го-
да по 2016-й увеличилась в пять 
раз — до 466 ГВт (в два раза боль-
ше установленной мощности всех 
станций в России), солнечных стан-
ций — более чем в 30 раз, до 295 ГВт. 
Мировые инвестиции в производ-

ство энергии из возобновляемых 
источников выросли с $62 млрд до 
$288 млрд»,— говорит президент 
«Русэнергосбыта» Михаил Андро-
нов. По его словам, развитие этой 
отрасли в России — залог будуще-
го нашей энергетики и промыш-
ленности. «У нас в стране есть места, 
где цена ВИЭ будет в разы дешевле 
выработки старых дизельных стан-
ций,— это Дальний Восток и Север. 
Согласно нашим оценкам, вложе-
ния в строительство ВИЭ в изолиро-
ванных районах окупаются за семь 
лет без дополнительной нагрузки 
на рынок, а если дать часть той над-
бавки, что платит потребитель в це-
новых зонах, то гораздо быстрее»,— 
утверждает господин Андронов.

Страны Евросоюза договорились 
увеличить долю энергии, выраба-
тываемой на основе возобновляе-
мых источников, до 27% к 2035 году. 
Однако, по данным Eurostat, мно-
гие члены ЕС уже достигли этого по-
казателя. Так, в Швеции ВИЭ обес-
печивают более половины потреб-
ностей страны в энергии. К 2040 го-
ду Швеция собирается вырабаты-
вать 100% электроэнергии на осно-
ве ВИЭ. В 2015 году было объявлено, 
что Швеция намерена стать первым 
в мире государством, полностью от-
казавшимся от ископаемого топли-
ва. Можно также отметить Финлян-
дию, Латвию, Австрию и Данию, где 
доля ВИЭ в конечном потреблении 
энергии превысила 30%. Еще в кон-
це 2011 года правительство Дании 
приняло программу раз-
вития ветрогенерации. 
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нефть и газ

— мнение —

— В каких еще регионах цены 
слишком быстро растут?
— Правильнее говорить, где цены 
выше среднероссийских. Нас тра-
диционно беспокоит рынок Даль-
него Востока. Но там во многом во-
прос логистики. С точки зрения из-
менения цен в стране мы констати-
руем, что они подросли с начала го-
да темпами немного выше инфля-
ции. Но ничего критичного мы в 
этом не видим. Во-первых, год еще 
не закончился и мы находимся в се-
зоне высокого спроса и одновре-
менно в период ремонта НПЗ. Поэ-
тому на розницу влияет рост цен в 
оптовом сегменте. Во-вторых, фак-
тором изменения цены являет-
ся усиление налоговой нагрузки. 
Традиционно после окончания се-
зонного спроса мы видим стаби-
лизацию цен и их корректировку 
в сторону снижения. Но уже сегод-
ня можно констатировать, что по-
тенциал для снижения крупнооп-
товых цен есть. Внутренний рынок 
более премиальный, чем экспорт-
ная альтернатива. Поэтому компа-
нии должны увеличивать предло-
жения на внутреннем рынке в том 
числе через биржевую площадку. И 
это тема для серьезного разговора с 
ними. Тем более заводы вышли из 
ремонтов, значит, увеличились объ-

емы производства. Все это должно 
давить на оптовые цены.

Есть отдельные факторы на рын-
ке, которые связаны с крупными по-
купателями. Например, «Татнефть», 
которая, имея развитую сеть АЗС, 
не имеет собственного производст-
ва бензина и вынуждена покупать 
на рынке. И тут мы считаем, что та-
кая крупная компания имеет все воз-
можности и переговорные позиции 
для заключения прямых договоров 
либо покупки товара в дополнитель-
ной торговой сессии на бирже. Заста-
вить их мы не можем, но рекоменда-
цию такую уже дали.
— Но крупные компании, нао
борот, говорили практически 
об убыточности розничного биз
неса…
— В данном случае мы понимаем, 
что вертикальная компания зараба-
тывает в другом сегменте. В более 
сложном положении оказываются 
так называемые независимые сети 
АЗС. Так или иначе, у нас же не кор-
ректируется розница в сторону сни-
жения, когда опт проседает. А это оз-
начает, что кто-то получает по сети 
АЗС приемлемую маржинальность. 
Это нормально, потому что потом се-
ти также не имеют права резкого ро-
ста цены, когда оптовая цена пошла 
вверх. Так устроен рынок.
— Есть мнение, что нефтекомпа
нии поддерживают высокие це

ны с помощью сокращения объе
мов на бирже. Вы это видите?
— Нет. Мы следим за рынком и мо-
жем с уверенностью сказать, что 
объем предложения на бирже не 
снизился. Вопрос в другом. Почему 
он не растет в условиях премиально-
го рынка?
— А как повлияла на него покуп
ка «Роснефтью» «Башнефти»?
— Эта сделка, конечно, меняет кон-
фигурацию рынка, но мы можем 
констатировать, что объемы про-
даж на базисах сейчас не ниже, чем 
в прошлом году. Скорее речь идет 
о том, что мелкооптовые догово-
ры и прямые договоры, которых 
было очень много у «Башнефти» до 

приобретения «Роснефтью», пере-
страивались. И все эти юридиче-
ские моменты оказывали влияние 
на логистику снабжения. Поэтому, 
может быть, спрос на биржевых ба-
зисах был больше, чем предложе-
ние, что повлияло на повышение 
котировок. Но сейчас все уже уста-
канилось и мы этого фактора боль-
ше не видим.

После слияния доля компании 
ни по одному из крупнооптовых 
рынков не превышает 50%. В роз-
ничном сегменте присутствуют ре-
гионы, где «Роснефть» должна про-
дать небольшое количество АЗС. До 
конца июля мы их определим. А тор-
говые политики компании остают-

ся неизменными, они работают. Жа-
лоб как таковых нам не поступало.
— Вы довольны тем, как работает 
биржевая система продажи неф
тепродуктов? Не планируется ее 
менять?
— Мы постоянно вносим какие-то 
корректировки в биржевую систе-
му. Создали дополнительную сес-
сию, работаем в рамках совета сек-
ции биржи с участниками рынка. 
Идут еженедельные совещания в 
рамках биржевого комитета. Знаем, 
что на рынке ведется дискуссия от-
носительно увеличения параметров 
ликвидности биржевого рынка. Ска-
жу честно, для нас этот вопрос не яв-
ляется очевидным. Есть и радикаль-
ные мнения, что надо 70% объема 
нефтепродуктов на внутренний ры-
нок продавать через биржу, а верти-
кальным компаниям разрешить по-
купать друг у друга. Но это будет пол-
ный конец розницы. Объемы неф-
тепродуктов будут дороже выку-
пать дочерние структуры ВИНК, де-
лая маржинальность внутри груп-
пы. Мне кажется более правильным 
искать решение этой проблемы че-
рез увеличение нефтепереработки 
и насыщения рынка товаром, а так-
же развития срочного рынка, то есть 
торговли деривативами. Опять же 
вопрос выработки нефтепродуктов 
очень зависит от фискальной поли-
тики государства.
— Пока не планируется повы
шать налоговую нагрузку?
— У меня нет информации по вне-
сениям изменений. Но мы неодно-
кратно говорили о возможности вве-
дения гибкого акциза.
— Существует идея создать мел
кооптовую биржу. На каком она 
этапе?
— Мы сейчас очень активно продви-
гаемся в этом вопросе. Идет дискус-
сия по правилам и объемам продаж, 
проходят региональные семинары в 
Башкирии, Иркутске, Санкт-Петер-
бурге. «Роснефть», например, уже ре-
гулярно выставляет объемы на мел-
кооптовых базисах. Ряд нефтяных 

компаний также проявляет инте-
рес к этому процессу. Наша задача — 
обеспечить через механизм бирже-
вых торгов поставку нефтепродук-
тов с нефтебаз партиями 6–10 тонн 
в течение пяти дней вместо 30, как 
сейчас. Считаем, что в этот процесс 
должны быть во влечены частные 
нефтебазы. Также осенью мы рас-
считываем завершить процесс полу-
чения «Транснефтепродуктом» ста-
туса оператора товарных поставок. 
Это позволит запустить процесс тор-
гов с использованием инфраструк-
туры трубопроводного транспор-
та, при котором дизель можно бу-
дет виртуально перемещать, напри-
мер, из Башкирии в Московскую об-
ласть. А это существенная экономия 
на транспортных издержках и серь-
езный толчок для развития рынка.
— А идею создания российско
го бенчмарка вы еще рассматри
ваете?
— Этот проект реализуется уже вто-
рой год, хотя задумывался значи-
тельно раньше. Совершенно оче-
видно, что Россия, имея огромные 
запасы ресурсов, таких как нефть, 
газ, уголь, минеральные удобрения, 
должна реализовывать их на экс-
порт на российской биржевой пло-
щадке, принимая непосредствен-
ное участие в формировании це-
ны. При этом на основе сформиро-
вавшихся котировок мы можем со-
здавать финансовые инструменты и 
формировать в России финансовый 
центр. Сейчас в проекте по бенчмар-
ку на нефть мы набьем шишки, а по-
том будем его тиражировать и на 
другие продукты. Руководство служ-
бы уделяет этому проекту большое 
внимание. Думаю, что очень скоро в 
процесс будут вовлечены не только 
российские нефтяные компании и 
финансовые институты, но и между-
народные участники рынков. Не за 
горами первая танкерная отгрузка 
российской нефти, реализованной 
на торгах.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Потенциал для снижения крупнооптовых цен есть»
Резкий рост цен на нефтепродукты в Крыму 
в мае привлек пристальное внимание Феде-
ральной антимонопольной службы и местных 
властей. После того как глава антимонопольно-
го регулятора Игорь Артемьев пригрозил про-
давцам бензина в регионе «безумными штра-
фами», стоимость топлива пошла вниз. О том, 
есть ли проблемы с ценами в других регионах, 
и поможет ли бороться с их ростом биржевая 
торговля, 

”
Ъ“ рассказал начальник управления 

регулирования ТЭКа Дмитрий Махонин.
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— экономия —

Вопросы экономической эффективно-
сти производства и сокращения издер-
жек вышли для энергетических и про-
мышленных компаний на первый план 
на фоне мирового кризиса. А поломки 
и простои техники могут повлечь мно-
гомиллионные убытки для производи-
телей. Зачастую причиной выхода обо-
рудования из строя становятся плохо 
подобранные или неправильно приме-
няемые смазочные материалы, показа-
ло исследование международного кон-
церна «Шелл».

Каждый автовладелец знает, насколь-
ко важен выбор моторного масла,— от не-
го напрямую зависит долговечность и эф-
фективность работы двигателя. Так что на 
промышленных предприятиях выбор сма-
зочных материалов становится принципи-
альным вопросом. Ведь правильный под-
бор масел позволяет предотвратить внепла-
новые простои, возникающие из-за отказа 
оборудования. Это касается таких осново-
полагающих отраслей, как энергетика, про-
мышленное производство, горная добыча, 
металлообработка, авиация и морское су-
доходство, производство легковых и грузо-
вых автомобилей. Везде есть механизмы, 
которым нужны качественные смазочные 
материалы. 

Как отмечает руководитель отдела техни-
ческой поддержки «Шелл» в Восточной Евро-
пе и России Мария Болталина, «в сфере энер-
гетики каждый день имеет значение». «Когда 
люди щелкают переключателем, они ждут, 
что свет загорится немедленно. Энергети-
ческие компании находятся под сильней-
шим давлением, поскольку должны обес-
печивать надежное и бесперебойное посту-
пление энергии. Тем не менее компании из-
за отсутствия нужных знаний часто недоо-
ценивают потенциальное значение смазоч-
ных материалов для оборудования»,— пояс-
няет она.

Обвал нефтяных цен и глобальный эко-
номический кризис, вызвавший существен-
ное снижение потребления, заставили про-
мышленные компании задуматься об эконо-
мии и повышении эффективности. И поми-
мо дорогостоящей модернизации и автома-
тизации производства, замены оборудова-
ния на более современное и применения но-
вых технологий одним из путей снижения 
издержек является применение качествен-
ных смазочных материалов. Мировой опыт 
показывает, что внедрение высокотехноло-
гичной смазки дает снижение потребления 
электроэнергии в целом по производству 
(коммунальному хозяйству) на 3–10% от об-
щей величины.

Изначально применять передовые сма-
зочные материалы начали в военной и кос-
мической отраслях, где надежность имеет 
критическое значение. А затем их приме-
нение началось и в промышленности, где 
одним из главных вопросов является эко-
номическая эффективность. Использова-
ние качественных смазок не только снижа-
ет операционные расходы на содержание и 
обслуживание оборудования. Помимо оче-
видной экономии электроэнергии умень-
шаются расходы на техническое обслужи-

вание оборудования, которое при правиль-
ном уходе еще и прослужит дольше. Так, 
при использовании правильных смазоч-
ных материалов период бесперебойной ра-
боты может возрасти в несколько раз.

По данным международного исследова-
ния концерна «Шелл» (проводилось среди 
энергетических компаний Азии, Европы, 
включая Россию, и Америки), из-за поло-
мок оборудования предприятия несут зна-
чительные убытки. Участники опроса при-
знали, что около шести из десяти случаев 
простоя техники за последние три года, ско-
рее всего, связаны с некорректным выбором 
смазочных материалов. При этом 26% компа-
ний считают, что подобные простои за этот 
период обошлись их бизнесу в $250 тыс. и 
более. А 13% респондентов заявили, что рас-
ходы превысили $1 млн, говорится в иссле-
довании «Шелл».

Основным препятствием для перехо-
да даже крупных компаний на качествен-
ные ГСМ зачастую является их высокая сто-
имость. Хотя, как отмечают на рынке, та-
кой подход недальновиден. В истории есть 
очевидный пример разницы между потре-
блением дешевых неэффективных смазок 
и переходом на качественную продукцию, 
когда компания DuPont предложила про-
изводителям гофрокартона заменить ма-
сло стоимостью около $1 на тефлоновые 
смазки (PFPE / PTFE) по $350 за 1 кг. При оче-
видной невыгодности такого решения на 
первый взгляд стоит отметить, что расход 
смазок снижался с примерно 1 тыс. л до 
1–2 кг в год, а количество поломок умень-
шалось в разы.

Но даже готовность производителя за-
купать дорогие и качественные материалы 
не всегда гарантирует их правильный вы-
бор. Для этого, отмечают в «Шелл», требует-
ся совместная работа компаний-потреби-
телей со специалистами производителей 
смазочных материалов. При этом, рассчи-
тали в «Шелл», только 43% компаний счи-
тают, что правильно организовали процесс 
работы со смазочными материалами. Со-
гласно исследованию компании, чуть боль-
ше чем на половине опрошенных предпри-
ятий признают, что правильный выбор 
смазки сокращает расходы на 5% и более, 
только 28% компаний считают, что эконо-
мия может превысить 10%. Лишь 22% пред-
приятий на постоянной основе встречают-
ся с техническим персоналом компании—
поставщика смазочных материалов, отме-
чают в «Шелл».

Но, считают эксперты, сейчас произво-
дители все больше задумываются о том, ка-
кие смазочные материалы они использу-
ют. Компании понимают, что качествен-
ная продукция гарантирует им большую 
надежность оборудования и сократит из-
держки за счет снижения поломок. Тем бо-
лее, отмечают эксперты, сейчас на рынке 
можно найти смазки даже для самой спе-
цифической техники, а также наиболее су-
ровых природных и производственных ус-
ловий. По мнению экспертов, промышлен-
ные компании будут в перспективе все тес-
нее сотрудничать с производителями сма-
зочных материалов, так как это выгодно об-
еим сторонам.

Ольга Матвеева

Все как по маслу

— динамика цен —

Дороже России
Но если почти во всей России дина-

мика цен объяснялась сезонными и рыноч-
ными факторами, то в Крыму стоимость то-
плива росла, не подчиняясь общим прави-
лам. Активное повышение цен и существен-
ное их отличие от стоимости нефтепродук-
тов в соседних регионах привлекло внима-
ние как местных властей, так и федерально-
го регулятора. По мнению ФАС, цены на бен-
зин в Крыму должны быть близки к москов-
ским. Глава службы Игорь Артемьев в нача-
ле июля отмечал, что «им надо снижать не на 
рубль, конечно, значительно больше, потому 
что они улетели вперед. И пока они не дове-
дут цены до экономически обоснованных, 
мы будем их долбать, причем безумными со-
вершенно штрафами». «Если нужно, будем ра-
зорять их собственников, которые ведут се-
бя неприлично, чтобы другие собственники 
приходили, покупая этот бизнес, вели свою 
приличную политику, чтобы люди были до-
вольны и бизнес крымский не страдал от вы-
соких цен на нефтепродукты»,— заявлял он.

По данным Росстата, бензин АИ-95 в Сим-
ферополе в середине июня стоил 45,11 руб. за 
литр, в Севастополе — 42,34 руб., за май они в 
среднем прибавили 60 коп. Стоимость бензи-
на в Крыму остается самой высокой в России: 

он примерно на 2,5 руб. за литр дороже, чем 
на Дальнем Востоке. В среднем с начала года 
цены на бензин в Крыму выросли на 1,5 руб. 
за литр, что соответствует росту в целом по РФ 
(в среднем до 39,9 руб. за литр АИ-95). В самом 
регионе это объясняют дороговизной пере-
возок топлива. Согласно позиции минтопэ-
нерго Крыма, из-за дополнительных расхо-
дов экономически обоснованной является 
цена литра бензина на полуострове на 3 руб. 
выше, чем в соседнем Краснодарском крае. 
Стоимость топлива вырастает после его про-
хождения через Керченскую паромную пе-
реправу, кроме того, трейдеры терпят убыт-
ки из-за сбоев в работе паромов. Обоснован-
ной участники рынка считают цену бензина 
на 2–2,5 руб. выше, чем на Кубани.

Все на биржу!
Но, если Крым является скорее исключени-
ем, то в других регионах России бороться с ро-
стом цен эксперты предлагают путем повы-
шения объемов продажи нефтепродуктов че-
рез биржу. В частности, они предлагают про-
давать на СПбМТСБ больше половины нефте-
продуктов, направляемых на внутренний ры-
нок России. Агентство «Аналитика товарных 
рынков» и производственно-коммерческое 
предприятие МОБОЙЛ предложили ФАС и 
Минэнерго выпустить соответствующий при-
каз. По текущим нормам компании, занима-

ющие доминирующее положение на рынке, 
должны продавать на бирже 10% производи-
мого бензина, 5% дизтоплива, 10% авиакеро-
сина и 2% производимого мазута. Повышение 
нормативов, по мнению экспертов, позволит 
насытить рынок товаром в необходимых объ-
емах и лишит производителей возможности 
многократно менять объемы продаж. Также 
это заставит нефтекомпании учитывать по-
требности третьих лиц при планировании 
производства и распределения нефтепродук-
тов, поскольку если товара на бирже окажет-
ся недостаточно, то без топлива останутся их 
собственные сбытовые подразделения. Но ве-
домства эту идею пока не поддержали.

Впрочем, в Европе собираются еще более 
радикально решать вопрос обеспечения неф-
тепродуктами — полностью отказаться от 
них. Как заявил в начале июля министр по 
энергетическому переходу Франции Никола 
Юло, к 2040 году в стране перестанут прода-
вать автомобили с дизельными и бензиновы-
ми двигателями. По словам министра, мно-
гие французские автомобилестроители уже 
сейчас отказываются от таких двигателей в 
пользу электрических. Недавно шведская ав-
томобилестроительная компания Volvo Cars 
заявила, что с 2019 года все новые автомоби-
ли компании будут оснащаться электриче-
ским двигателем.

Ольга Матвеева

Бензин притормозили на взлете

— альтернативная энергетика —

Согласно ей, ВЭС должны будут обеспечить к 2020 году 
50% потребностей страны в электроэнергии, а к 2050 го-

ду планируется полностью отказаться от ископаемых источников 
энергии. Но динамика изменений говорит о том, что эта цель будет 
достигнута раньше.

В Австрии примерно 75% электроэнергии генерируется благода-
ря ВИЭ. Среди других лидеров альтернативной энергетики — Герма-
ния и Испания, в которых доля электрогенерации из возобновляе-
мых источников составляет около 30%. Генерация энергии на осно-
ве ВИЭ растет и в Германии, делая ее менее зависимой от традици-
онных видов топлива.

Быстрый рост альтернативной энергетики в ЕС связан с поддер-
жкой государства: там широко применяются «зеленые» тарифы и сер-
тификаты, налоговые послабления и специальные ставки кредитов. 
Технологии производства энергии на основе ВИЭ становятся дешев-
ле и набирают популярность в странах, связывающих с альтернатив-
ной энергетикой не только улучшение экологической ситуации, но и 
возможность быстрого прогресса в самых неблагоприятных с точки 
зрения развития экономики регионах и борьбы с бедностью.

ВИЭ — это дешево?
Как отмечает норвежская экологическая организация Bellona, 2016 
год стал поворотным моментом для альтернативной энергетики: 
затраты на производство энергии из ВИЭ и из углеводородного сы-
рья сравнялись. По информации International Renewable Energy 
Agency (IRENA), альтернативная энергетика побила очередной ре-
корд: в 2016 году в этом сегменте был введен в строй 161 ГВт новых 
мощностей. По объемам лидируют солнечная (71 ГВт) и ветрогене-
рация (51 ГВт). Как отмечает IRENA, этот рост доказывает, что альтер-
нативная энергетика становится все более конкурентоспособной и 
экономически оправданной. Согласно прогнозу агентства, к 2025 го-
ду средняя стоимость производства электроэнергии из энергии сол-
нца и ветра может снизиться до 59% в случае реализации благопри-
ятных для отрасли сценариев.

Альтернативная энергетика демонстрирует непрерывное тех-
нологическое развитие. Также играет роль эффект масштаба — чем 

больше используются ВИЭ, тем производство на их основе стано-
вится дешевле и позволяет сократить издержки. По данным МЭА, 
стоимость выработки энергии на солнечных электростанциях за 
последние десять лет сократилась на 80%, а согласно результатам 
последнего исследования компании Lazard показатель нормиро-
ванной стоимости электроэнергии (LCOE) за последние восемь лет 
упал на 66% для ветроэнергетики и на 85% для солнечной. По про-
гнозам экспертов, уже в следующем десятилетии в ряде стран бу-
дет достигнут паритет ВИЭ и традиционных видов генерации по 
цене их использования. Это является мощным стимулом для даль-
нейшего развития альтернативной энергетики без оказания ей су-
щественной государственной поддержки.

Мария Кутузова

Деньги на ветер
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— от первого лица —

— Как компания прошла непростой для 
российской экономики 2016 год? Какие 
основные события можно назвать?
— Прошлый год для нас стал рекордным 
по производственной программе, мы пе-
решагнули определенный порог. Вошел 
в производственную фазу очень сложный 
проект — Чаяндинское месторождение, 
природный газ которого пойдет по газопро-
воду «Сила Сибири» (оба принадлежат «Газ-
прому».— 

”
Ъ“). Мобилизация к нему нача-

лась еще в 2015 году, а в 2016 году стартова-
ла реализация всего проекта. Одновремен-
но 13 установками начали работу по экс-
плуатационному бурению на Чаянде. Это, 
конечно, дало нам огромный скачок в уве-
личении производства и обеспечило хоро-
шую загрузку производственных мощно-
стей. Кроме того, мы зашли на часть проек-
тов «Роснефти» и выиграли пару тендеров 
«Газпром нефти», в том числе приступили 
к работе на проекте «Мессояха», где стро-
ятся сложные скважины — так называе-
мые fishbones (скважина с множеством от-
ветвлений от горизонтального ствола, тех-
нология актуальна в тех случаях, когда не 
применима технология гидроразрыва пла-
ста.— 

”
Ъ“). И сейчас у нас там работают пять 

буровых установок. Также из интересных 
проектов я бы выделил восточносибир-
ские проекты «Роснефти». Это Юрубчено-То-
хомское месторождение, освоение которо-
го началось в прошлом году. Мы увеличили 
объемы на проекте «Роспан» (также проект 
«Роснефти».— 

”
Ъ“). То есть прошлый год у 

нас был очень динамичный в плане расши-
рения работ, несмотря на общее падение 
рынка. Во многом это произошло за счет 
эффекта масштабности нашей компании. 
Ведь основная проблема в том, что очень 
многие заказчики сейчас в силу экономи-
ческих причин не хотят и зачастую не име-
ют возможности платить авансы. Для этого 
нужно иметь внутренние резервы. Мы се-
бе можем это позволить, в том числе за счет 
кредитования. У нас кредитная история хо-
рошая и небольшая нагрузка. Нам это по-
зволяет работать в сложной ситуации, и у 
нас сохраняется очень хорошая динамика 
реализации проектов в этом году.
— Какой объем контрактов в денежном 
выражении вы ожидаете на 2017 год, ка-
кая будет динамика на фоне проседаю-
щего рынка?
— У нас в портфеле 16 проектов, но один 
проект — это не всегда один контракт (все-
го в год мы заключаем более 500 доходных 
договоров, включая дополнительные согла-
шения). Какого-то значительного роста зака-
зов не происходит, потому что одни проек-
ты заканчиваются, другие появляются. Не-
которые соглашения переходят из разряда 
геолого-разведочных в эксплуатационные. 
То есть примерно остается один и тот же уро-
вень контрактов, по количеству проектов 
можно рассматривать рост в 10–15%. Кро-
ме того, это зависит от количества задейст-
вованного парка основных средств, так как 
мы лимитированы в количестве буровых, 
которые можно предложить.
— Сколько у вас их сейчас?
— У нас порядка 150 буровых установок — 
это общий парк. В работе в среднем в 2017 
году будут 97 буровых бригад. Это те уста-
новки, которые непосредственно бурят, 
так как часть буровых установок постоян-
но находится в движении: они переезжают 
с места на место, часть находится в монта-
же, некоторые — в консервации. У нас боль-
шой парк, и мы ведем его модернизацию. 
За шесть лет самостоятельного существова-
ния (компания вышла из состава «Газпрома» 
в 2011 году.— 

”
Ъ“) акционеры инвестирова-

ли в компанию порядка 18 млрд руб., купи-
ли 28 буровых установок — это существен-
ные обновления. Правильная инвестици-
онная политика акционеров позволила нам 
сохранить объемы работ для нашего страте-
гического заказчика ПАО «Газпром» и выйти 
на новые проекты и новых заказчиков. Те-
кущая стратегия предусматривает покупку 
до пяти новых буровых установок в год. Но 
может быть, динамика и вырастет — все за-
висит от того, как будет расти потребность в 
этих услугах.
— Какие вы закладываете сроки реали-
зации ваших текущих крупнейших про-
ектов?
— Если брать конкретно Чаянду, то это еще 
три года. Эти проекты имеют преемствен-
ность. Если рассматривать Восточную Си-
бирь, то изначально там мы начинали гео-
лого-разведочные работы и готовили тем са-
мым фундамент для выхода на эксплуатаци-
онное бурение. На Чаяндинском месторо-
ждении сначала это было разведочное буре-
ние, затем опытно-промышленное, с 2016 го-
да — эксплуатационное. Такой плавный пе-
реход из одного в другое позволил получить 
огромное опережение по срокам. Мы были 
абсолютно готовы ко второму и третьему эта-
пам работ технологически, технически, ло-
гистически и с точки зрения персонала.

Что касается удаленных автономных про-
ектов, очень важно обеспечить постоянное 

снабжение, бесперебойную работу, так как 
13 буровых установок — это порядка 1 тыс. 
человек, и мы там все делаем «под ключ». Мы 
не только бурим, но еще и готовим площад-
ки, строим дороги к ним. То есть это в пол-
ной мере EPC-подряд, включающий в себя 
все: начиная с разведки и заканчивая вво-
дом этих скважин в эксплуатацию. А затем 
запланирован массовый выход на Ковык-
тинский проект, который находится рядом, 
в Иркутской области.
— Чаянду долго не начинали разраба-
тывать из-за ее сложной геологии, неф-
тяных оторочек и отсутствия необходи-
мых технологий. Остались ли трудности 
с проектом?
— Сложности есть. Помимо того что это есте-
ственный заповедник со своими ограниче-
ниями, там трудная логистика и очень слож-
ная геология. В процессе бурения на Чаянде 
мы сталкивались с нестабильностью ствола, 
сложно было добиться циркуляции раствора 
и обеспечить стабильное крепление стенки 
скважины. Применили новые системы, вве-
ли роторные управляемые компоновки для 
бурения, новую систему раствора, экологи-
чески чистую систему утилизации бурового 
раствора, чтобы конечным продуктом после 
этого стал готовый строительный материал. 
Был решен целый комплекс задач в плане ге-
онавигации, наклонно направленного буре-
ния, технологий по цементированию сква-
жин и так далее. Все это теперь успешно при-
меняется. Так что половину скважин мы за-
кончим бурить к концу этого года — и все с 
опережением.
— У вас есть планы по выходу на Саха-
лин, где много перспективных проектов 
«Роснефти» и «Газпрома»?
— Есть планы по выходу на стационарные 
платформы. Сейчас на «Сахалине-1» и «Саха-
лине-2» работают иностранные подрядчи-
ки. Насколько я знаю, у них текущие долгос-
рочные контракты еще не закончились, но 
перспективы там есть. Тут я опять же рассчи-
тываю на государственную поддержку. Если 
мы работаем на точно таком же по сути, но 
гораздо более сложном во многих планах 
подряде на арктической платформе «При-
разломная», почему бы нам на «Сахалине-1» 
и Сахалине-2» не оказывать такие услуги? За-
чем кормить иностранные компании, когда 
есть российский подрядчик?
— Из-за колебаний рубля и падения неф-
тяных цен снижается ли стоимость под-
рядных контрактов?
— У нас контракты на один, два, максимум 
— три года, они все с твердой ценой, нам ни-
кто ничего не индексирует или индексирует 
очень мало. Но при этом выросли все расход-
ные части, в первую очередь авиаперевозки. 
Подорожало все, что связано с потреблени-
ем топлива, выросли ж/д тарифы, а также за-
тратная часть. Как мы обеспечиваем балан-
сирование на уровне рентабельности? Это 
в первую очередь сокращение внутренних 
затрат, оптимизация. Но приходится и сни-
жать закупочную деятельность в том числе, 
сокращать инвестиции.
— Можно ли заменить часть зарубежной 
продукции российской для экономии?
— Мы очень многое заменили на россий-
ское или совместно российско-китайское. 

Потому что в принципе все, кроме более 
сложной электроники, измерительных ин-
струментов, которые применяются на бу-
ровой установке, производится и в России, 
и в Китае, или на совместных предприяти-
ях. Многие внутрискважинные технологии 
также меняются на российские. Например, 
«Газпром» тоже очень активно работает сей-
час над импортозамещением.
— Но не страдают ли от этого качество 
или эффективность?
— Я не вижу существенного снижения ка-
чества, баланс сохраняется. Если взять что-
то высокотехнологичное, например отдель-
ное оборудование — роторно-управляемые 
системы для наклонно направленного и го-
ризонтального бурения скважин, то они все 
пока импортные. За один-два года их не по-
менять. Но что касается более простого обо-
рудования, самих буровых установок, то 
есть железа, то тут в РФ такое же качество, 
что и за границей — только цена ниже. На 
самом деле производители на Западе «сами 
себе наступили на хвост» своими санкция-
ми, их рынок существенно снизился. Если 
раньше у них была большая перспектива в 
РФ, то теперь практически никакой. Сейчас 
иностранные, в основном сервисные, ком-
пании на свои услуги делают дисконт по те-
кущему рынку — до 25–30%, чтобы просто 
остаться здесь.
— У них остается хоть какая-то маржа?
— Я думаю, остается, маржа высокотехноло-
гичных компаний в среднем около 40%. Вы-
сокие технологии всегда высокорентабель-
ный сегмент.
— А у вас какой показатель рентабель-
ности?
— Есть серьезные проекты, на которых у нас 
не то что нулевая, а отрицательная рента-
бельность. Это геолого-разведочные проек-
ты, где мы работаем в минус, потому что дер-
жимся за этот проект, осознавая перспекти-
вы. Есть проекты, где у нас плюс. Это ниве-
лируется, и в целом мы получаем неболь-
шую прибыль. Сейчас на нас сильно давят 
заказчики. «Выдавливание воды из камня» 
в последние два с половиной-три года прев-
ратилось просто в какое-то бесконечное 
шоу. Когда они уже вроде у себя все оптими-
зировали, начинают искать, где еще сэконо-
мить — вспоминают о нефтесервисе. И сей-
час заказчики очень сильно опустили по це-
не сервисеров.
— В связи с такой ситуацией на рынке 
усилилась ли конкуренция?
— Мелкие компании начали вымирать. 
Они не могут обеспечить собственное фи-
нансирование, сохранность персонала и 
так далее на таком волатильном рынке, 
когда все падает или вдруг подымается. Из 
крупных компаний, наверное, с нами мо-
жет сравниться только Eurasia Drilling, но с 
ней, к счастью, у нас нет какой-то сильной 
конкуренции: она в основном ориентиро-
вана на нефтяной рынок. Их ключевой за-
казчик — ЛУКОЙЛ, с которым мы историче-
ски не работали. Единственный проект, где 
мы с Eurasia Drilling работаем бок о бок,— 
месторождения имени Требса и Титова. Это 
было решение заказчика, чтобы использо-
вать две крупные компании, которые мо-
гли бы такой проект вытянуть физически. 

И нас сталкивают лбами, в том числе опу-
ская по цене. Вот такой вот рынок.
— Геология в России очень разная от ре-
гиона к региону, сколько примерно сто-
ит в среднем сейчас скважина?
— От 50 млн до 3 млрд руб. Если брать на-
клонно направленную скважину, которую 
буровики называют колодцем где-нибудь 
в Ханты-Мансийском регионе, с забоем в 
1,5–2 тыс. м, она стоит от 50 млн руб. Может 
быть, даже чуть меньше. Если брать Татар-
стан, там есть скважины, которые на поря-
док меньше стоят. Татары очень в этом пла-
не экономный народ— они освоили новую 
технологию бурения малым диаметром с 
использованием мобильных установок для 
ремонта скважин.

Если брать самые дорогие скважины — 
это, конечно, шельф. Рядом с шельфом по 
цене это геологоразведка в Арктике и на се-
вере Ямала. С той геологической нагрузкой 
и теми задачами, которые мы там решаем, 
одна скважина с бурением и испытаниями 
— полтора-два года. Из-за геологической и 
логистической нагрузки это очень дорого. 
«Газпром» выполняет стратегическую за-
дачу по наращиванию запасов на Ямале в 
триллион кубометров. Там еще десять на-
ших бригад продолжают работать до сих 
пор, так что прирост будет продолжаться. 
Это Северный полюс практически. Просто 
что-то завезти или вывезти оттуда, содер-
жать людей, оборудование стоит очень до-
рого. Завозится все один раз в сезон, и ты 
должен четко посчитать, сколько тебе всего 
надо, и, не дай бог, заказчик изменит зада-
ние. Все, что дополнительно, ты везешь вер-
толетами. С учетом стоимости топлива это 
просто огромные деньги. Любая наша са-
мая маленькая железка весит 2 тонны.
— Если говорить о наиболее сложных ре-
гионах, у вас уже есть планы по работе 
в Арктике. Есть планы по заключению 
контрактов?
— Сейчас у нас есть перспективный про-
ект по выходу на шельф Обской губы и ар-
ктический шельф с «Газпромом». Это верх-
няя часть Ямала или нижняя часть Обской 
губы, ближе к Ямбургу. Основное, что мы де-
лаем,— это бурение скважин с большим от-
ходом от вертикали с берега в шельф, и сей-
час много тратится на перспективные тех-
нические решения — их надо развивать. Я 
думаю, что перспектива на самом деле неда-
лекая: мы планируем на этот проект выйти 
уже в 2020 году.
— При этом на фоне санкций альтер-
натив российскому оборудованию для 
шельфа нет. Это не остановит бурение 
на шельфе?
— Нельзя сказать, чтобы у нас шельфовые 
проекты не работали. Даже под санкция-
ми продолжается бурение на Южно-Ки-
ринском месторождении «Газпрома». На-
верное, что-то стало делать сложнее, но за-
то меры против России подстегнули импор-
тозамещение.
— Да, но за пару лет отставание в этой 
сфере не сократишь. И будет ли добыча 
на шельфе рентабельной при необходи-
мости вложений в развитие технологий?
— Даже в лучшие времена на перспектив-
ных проектах в Арктике себестоимость до-
бычи нефти рассчитывалась исходя из $50–
70 за баррель. Чтобы этот проект стал рен-
табельным, нефть должна подорожать, но 
пока остается много проектов на суше, ко-
торые нужно реализовывать. Это часть так 
называемого сухопутного шельфа, кото-
рый можно охватить с берега, его запасы то-
же надо разбурить. Сейчас нельзя говорить, 
что есть насущная необходимость бежать 
на шельф. Но все перспективные проекты 
в любом случае прорабатываются. Геолого-
разведку на шельфе продолжает «Газпром», 
«Газпром нефть» и «Роснефть», насколько я 
знаю. Так что перспектива есть, но все бу-
дут ждать в любом случае отскока цены. Это 
как раз то время, которое надо потратить на 
русификацию технологий, что и делается 
очень активно.

Чтобы выйти на бурение на шельфе, 
нужно купить платформу. Раньше полу-
погружная буровая платформа для рабо-
ты в Арктике стоила $750–800 млн. Те, ко-
торые осуществляли круглогодичное бу-
рение, могли стоить до $1 млрд. Сейчас же 
стандартная ППБУ со всеми дисконтами с 
учетом того, что рынок по их приобрете-
нию практически рухнул, стоит $450 млн, 
уже можно найти и дешевле. Потому что те 
крупнейшие компании, в основном корей-
ские, которые их выпускали, остались фак-
тически без заказов. Некоторые из них на 
грани банкротства, многие морские буро-
вые подрядчики тоже. У них активность со-
кратилась в два с половиной-три раза. И, со-
ответственно, зачем нам в эту яму влезать. 
Сейчас есть шанс посмотреть, какие техно-
логии мы сможем применять в перспекти-
ве. На это время тратится, это не стоит до-
рого пока.
— Но про «Газпром бурение» нельзя ска-
зать, что оно на грани выживания…
— Как подрядчики к требованиям заказ-
чика по цене, я думаю, мы более или ме-
нее адаптировались. Будем ждать, конеч-

но, лучших времен в плане прибыльности, 
но выжить мы уже в любом случае можем. 
Единственное, чего нам бы хотелось,— это 
государственного регулирования отноше-
ний заказчика с подрядчиком. В Канаде — 
крупнейшем нефтегазоносном регионе — 
это регламентировано на уровне государст-
ва. Там определено на сколько можно ош-
трафовать подрядчика, какие условия дого-
вора с ним заключать и так далее. Есть чет-
кие правила. В РФ заказчики устанавлива-
ют лимиты ответственности подрядчиков 
— каждый на свое усмотрение, и нет четко-
го порядка и регулирования этих отноше-
ний. У нас лимит ответственности по дого-
ворам от 10% до неограниченного процента. 
То есть подрядчик может выполнить рабо-
ту и не получить за нее вообще ничего. Мне 
кажется это не совсем правильно и уж точ-
но не мотивирует.
— А разве это не регулируется на этапе 
тендера?
— Да, все идет уже в тендерном пакете, и ты 
можешь это принять, а можешь не принять и 
не участвовать тогда. Обязательное условие 
участия в тендере: ты должен принять типо-
вой договор. И тут государство очень бы по-
могло в развитии сервисов, если бы ограни-
чило подобные вещи. А пока заказчик вы-
ставляет такие требования, подрядчик пере-
страховывается изначально: пытается иметь 
двойной запас всего, а это стоит денег. И по-
лучается, что на тендер идут те, кому нечего 
терять, и они ставят ва-банк, а крупные ком-
пании перезакладываются либо не могут по-
пасть на такой проект.
— Есть уже какие-то инициативы в этой 
сфере?
— Это обсуждается на уровне комитетов 
Госдумы. Но это законодательная власть, а 
нужно бы это инициировать на уровне пра-
вительства.
— У вас небольшая задолженность. Будет 
ли она расти?
— Нет, пока мы ее держим на уровне 0,3 
или 0,4 EBITDA. Но потолка нет. Его дикту-
ет рынок. Есть банки, которые без проблем 
дают и до 2,5 EBITDA. Но мы пока стараем-
ся не растить долговую нагрузку, ждем, как 
говорится, инвестиционные поводы — но-
вые долгосрочные высокомаржинальные 
проекты, под которые можно было бы ин-
вестировать в новые буровые установки. 
Сейчас высокая долговая нагрузка у компа-
ний, которые начинали развиваться в пе-
риод бурного роста цены нефти и вложи-
лись в огромное количество буровых. В это 
время мы тоже вложились, но не с «безум-
ным» размахом: общее увеличение парка 
новыми станками составило менее 20% за 
три года, что для рынка 2010–2014 годов 
был пшик. А те компании, которые раз-
вивались с нуля, у них не было оборота, и 
они вложили все деньги в основные сред-
ства. Соответственно, у них теперь нет де-
нег и одни долги, плюс проценты в этот мо-
мент росли очень сильно. Плюс ко всему 
надо же еще учитывать долговую нагрузку 
на текущую операционную деятельность. 
Чтобы выйти на проект, на котором не пла-
тят аванса, тебе надо заплатить за это собст-
венные деньги. Если их нет в обороте — ты 
идешь в банк.
— Раньше многие активы, которые сей-
час входят в состав независимых сервис-
ных подрядчиков, принадлежали нефте-
газовым компаниям. Как, по-вашему, эф-
фективнее работать?
— Для нефтяных компаний иметь свой сер-
вис не очень выгодно. Вообще весь рынок 
мировой подсказывает, что сервис и нефте-
добыча должны находиться в разных кор-
зинах. Заказчик заказчиком, подрядчик 
подрядчиком, но при этом всегда сущест-
вует альянс между ними. Если заказчик 
и подрядчик имеют стратегическое парт-
нерство и долгосрочные общие планы, то 
каждый может понять, во что инвестиро-
вать, и, имея определенные гарантии, тра-
тить деньги на перспективу, не отвлекая их 
из оборота заказчика. У нас это отлажено с 
«Газпромом». С другими заказчиками это 
сделать сложнее потому, что никто не хочет 
на перспективу давать какие-то гарантии, 
очень боятся, хотя это было бы правильнее. 
И для них тоже в том числе. Контракты боль-
ше двух-трех лет пока никто не осмеливает-
ся подписать. Но даже если есть соглашение 
на такой срок, то оно чаще всего без гаран-
тий по цене, объемам, без четкого понима-
ния размера ежегодной индексации.

Когда на Daewoo еще в 2015 году однов-
ременно строились четыре буровых судна 
и пять полупогружных платформ, а это ог-
ромное количество, и рынок нефти рухнул, 
многие заказчики помогали софинансиро-
вать выкуп этих установок буровым подряд-
чикам, чтобы те не обанкротились. Пред-
ставьте, у вас работает подрядчик, соответ-
ственно, он ведет работы по вашим основ-
ным средствам — скважинам — и вдруг он 
обанкротился. В результате пострадали оба: 
и заказчик, и подрядчик. У нас пока такого 
понимания нет. Если обанкротился один 
буровой подрядчик, просто берут другого.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Прошлый год для нас стал рекордным 
по производственной программе»
С падением цены на нефть и курса рубля российские сервисные компании попали в сложную ситуацию, когда заказчики пытаются сэкономить на их 
услугах. При этом вместе со стоимостью бурения и переходом на все более сложные с точки зрения геологии регионы повышаются риски, а заклю-
чать долгосрочные контракты российские нефтекомпании до сих пор не готовы. О том, как может нефтесервису помочь государство, сколько стоит 
скважина в России и зачем нужны многолетние соглашения с подрядчиком, рассказал гендиректор компании «Газпром бурение» Дамир Валеев.
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Review Добывающая промышленность

— новый проект —

• Расположенное в 150 км к се-
веру от Полярного круга Пякя-
хинское месторождение — од-
но из крупнейших в ЯНАО по объе-
мам разведанных запасов углево-
дородов,  введенных в промышлен-
ную эксплуатацию за последние не-
сколько лет. Уникальность проек-
та в том, что здесь одновременно 
добываются нефть, газовый кон-
денсат и природный газ. Началь-
ные извлекаемые запасы месторо-
ждения — 86 млн тонн нефти  
и газового конденсата и 261 млрд 
куб. м газа.

• В июне 2017 года на Пякяхинском 
месторождении ежесуточно добы-
валось 9,5 млн кубометров газа и бо-
лее 4,4 тыс. тонн нефти и газово-
го конденсата. По итогам 2017 го-
да компания планирует добыть бо-
лее 3 млрд кубометров газа и 1,5 млн 
тонн нефти и газового конденсата.

Север на заморозку  
не реагирует
Запуск Пякяхинского месторожде-
ния практически совпал с достиже-
нием договоренностей стран ОПЕК 
и других нефтедобывающих стран в 
конце 2016 года о сокращении добы-
чи нефти в первом полугодии 2017 

года суммарно на 1,8 млн баррелей в 
сутки с уровня октября 2016 года, из 
которых 300 тыс. приходится на Рос-
сию. В конце мая срок его действия 
был продлен на девять месяцев — до 
конца марта 2018 года.

Соглашение не повлияло на пла-
ны ЛУКОЙЛа по наращиванию до-
бычи на новых участках. Компания 
предпочла выполнить свою кво-
ту по снижению за счет наименее 
продуктивных зрелых месторожде-
ний, пояснял в июне первый ви-
це-президент компании Александр 
Матыцын. По словам главы ЛУКОЙ-
Ла Вагита Алекперова, планы капи-
тальных затрат пока не меняются, 

компания рассчитывает понять бу-
дущее сделки стран ОПЕК и не-ОПЕК 
по сокращению добычи. «Нефтяная 
отрасль инерционна. Мы не можем 
в один день остановить инвестиции, 
потому что десятки тысяч людей ра-
ботают, и буровые, и строительные 
подрядчики и прочие. Поэтому мы 
сегодня не сократили нашу инвести-
ционную программу»,— сказал го-
сподин Алекперов.

Сложные технологии  
для сложного проекта
При проектировании скважин ЛУ-
КОЙЛ применяет продвинутые тех-
нологические решения. Так, для оп-

тимизации процесса бурения разра-
ботка месторождения ведется с ис-
пользованием сложных горизон-
тальных и многозабойных скважин. 
При эксплуатационном бурении 
применяется технология строитель-
ства скважин многозабойной кон-
струкции.

Использование многозабойных 
скважин позволило увеличить ко-
эффициент продуктивности по 
сравнению с горизонтальными и 
наклонно-направленными. Сред-
ний коэффициент продуктивности, 
а следовательно, и потенциал до-
бычи многозабойных скважин по-
чти в два раза превышают возмож-
ности горизонтальных и более чем 
в десять раз — наклонно-направлен-
ных скважин.

Сейчас на Пякяхинском место-
рождении введены в эксплуатацию 
уже 57 нефтяных и 25 газовых сква-
жин со среднесуточным дебитом бо-
лее 70 тонн и 300 тыс. кубометров 
соответственно. В планах ЛУКОЙЛа 
на 2017 год — обустроить на место-
рождении кустовые площадки, ко-
торые соединит сеть трубопроводов 
общей протяженностью 30 км. Также 
запланирован ввод нефтяных экс-
плуатационных скважин, будут про-
бурены скважины системы поддер-
жания пластового давления. Кроме 
того, в рамках программы обустрой-
ства производственной инфраструк-
туры проекта осенью текущего года 
планируется ввод в эксплуатацию 
системы нефтеналива.

Очевидно, что разработка тако-
го масштабного проекта требует раз-
вития системы логистики. Сегодня 
нефть с месторождения поступает по 
промысловому трубопроводу протя-
женностью 2,5 км на головную неф-
теперекачивающую станцию Запо-
лярье для дальнейшей транспорти-
ровки по магистральному нефтепро-

воду Заполярье—Пурпе (запущен 
«Транснефтью» в конце 2016 года).

Газ, добываемый на месторожде-
нии, ЛУКОЙЛ продает «Газпрому» в 
рамках соглашения о стратегиче-
ском партнерстве в 2017–2024 годах. 
Продукция транспортируется по ма-
гистральному газопроводу до ГКС в 
районе Находкинского месторожде-
ния и далее по газопроводу до ГКС 
«Ямбургская». Часть добытого на Пя-
кяхинском месторождении газа ЛУ-
КОЙЛ использует для питания газо-
турбинных электростанций и ком-
прессорных станций.

На благо общества
Реализация крупного инфраструк-
турного проекта на Севере выгодна 
и государству, поскольку будет спо-
собствовать экономическому разви-
тию отдаленного Тазовского района 
— территории традиционных про-
мыслов. В рамках обустройства ме-
сторождения будут трудоустроены 
325 человек.

Не менее важна социальная под-
держка региона в рамках соглаше-
ния с правительством ЯНАО в 2017–
2019 годах. Средства будут направ-
лены непосредственно в развитие 
спортивной и жилищной инфра-
структуры Тазовского района, а так-
же на оказание диагностической по-
мощи больным детям в рамках по-
мощи благотворительному фонд 
«Ямина». Компания также окажет со-
действие российскому центру осво-
ения Арктики, Федерации легкой и 
сверхлегкой авиации «Крылья Арк-
тики». Предусмотрено финансиро-
вание программ Федерации дзюдо 
Ямала, Федерации фигурного ката-
ния, Федерации хоккея, обществен-
ной организации «Ассоциация ко-
ренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока».

Ирина Салова

Ямал да удал
Уникальная ресурсная база и передовые технологии бурения позволяют ЛУКОЙЛу наращивать до-
бычу углеводородов в ЯНАО. Стремление России, ОПЕК и других стран поддержать цены на нефтя-
ном рынке заставило отечественные компании сокращать объемы производства. ЛУКОЙЛ также за-
морозил часть низкодебитных скважин на старом фонде, но при этом принял решение нарастить до-
бычу на новых высокопродуктивных залежах, в том числе на перспективном Пякяхинском месторо-
ждении в Западной Сибири. Несмотря на то что оно введено в эксплуатацию менее года назад, нако-
пленная добыча уже превысила 1 млн тонн нефти и 1,5 млрд кубометров газа.

— предложение —

В связи с падением добычи нефти в Се-
верном море на мировом рынке энер-
горесурсов уже не первый раз звучит 
предложение включить в бенчмарк Brent 
новые сорта нефти. Один из вероятных 
претендентов — популярное и в Европе, 
и в странах АТР российское сырье. Но на 
скорую реализацию такого предложе-
ния рассчитывать не стоит. Urals, несмо-
тря на востребованность, отличается от 
североморской марки нефти высоким 
содержанием серы. Европейский бен-
чмарк на ближайшие годы сможет под-
держать включение в него сырья с нор-
вежского месторождения Troll.

Вице-президент компании Shell по трей-
дингу и поставкам Майк Мюллер предло-
жил включить российский сорт нефти Urals 
в бенчмарк Brent. По словам топ-менеджера, 
на фоне падения добычи в Северном море 
нужно поддержать этот сорт, добавив в кор-
зину нефть, извлекаемую за пределами ста-
рейшей европейской нефтяной провинции. 
Сокращение физических объемов добывае-
мой нефти, составляющей главный для ев-
ропейского рынка бенчмарк, создает серьез-
ные риски возможных манипуляций.

Brent должен измениться за счет расши-
рения корзины и включения в нее других 
сортов нефти. И русский Urals, который се-
годня в больших объемах идет на европей-
ские НПЗ, по мнению Shell, лучше всего под-
ходит для этих целей. Это уже не первое по-
добное предложение создать релевантный 
бенчмарк, выходящий за пределы Северно-
го моря. Еще в 2014 году глава крупнейше-
го мирового нефтетрейдера Vitol Ян Тэйлор 
выдвинул идею включить в Brent африкан-
ские, казахстанские, российские и даже аме-
риканские сорта.

Но на пути такого нефтяного «слияния» 
есть препятствия. Нефть сорта Brent — лег-
кая и малосернистая, благодаря ее перера-
ботке получается больше светлых нефте-
продуктов, тогда как основной российский 
сорт Urals относится к среднесернистому и 
традиционно торговался с дисконтом к се-
вероморскому. Тем не менее этот эталон-

ный, маркерный сорт неизбежно будет эво-
люционировать по мере исчерпания запа-
сов зрелых месторождений Северного мо-
ря. С 1 января 2018 года ценовое агентство 
Platts собирается включить в этот бенчмарк 
североморскую нефть норвежского место-
рождения Troll (оператор компания Statoil), 
что позволит увеличить на 20%, или 200 тыс. 
баррелей нефти в сутки, объемы торгуемой 
на рынке нефти сорта Brent и поддержит 
его в ближайшие десять лет. Более того, в 
ходе Московского энергетического форума 
S&P Global Platts представители ценового 
агентства предупредили: благодаря вклю-
чению нефти этого норвежского месторо-
ждения в бенчмарк качество сорта улучшит-
ся и Platts будет настаивать на премии к це-
не торгуемых с начала следующего года объ-
емов сорта Brent.

Нефтяной потоп
Существенное влияние на стоимость неф-
ти разных марок оказывает «сланцевая ре-

волюция» в США. «Это серьезные переме-
ны: нефть из Соединенных Штатов пришла 
на мировой рынок и стала привлекатель-
ной для потребителей»,— говорит Джонти 
Рашфорта, эксперт S&P Global Platts. Еще не-
сколько месяцев назад эксперты недооце-
нивали потенциал экспортных поставок из 
США, предполагая, что они вряд ли будут 
значительными. Но нефть США стали охот-
но закупать крупные импортеры, в том чи-
сле главный мировой потребитель нефти — 
Китай. Несмотря на замедление динамики 
роста китайской экономики, за последние 
десять лет объемы импорта в КНР выросли 
в три раза. При этом российская смесь ESPO 
(Eastern Siberia Pacific Ocean), поставляемая 
по трубопроводу ВСТО, оказалась одной из 
самых востребованных на рынке АТР. В по-
следние годы японцы покупали российское 
углеводородное сырье даже для производ-
ства электроэнергии. Но сейчас главным 
покупателем российской нефти, идущей 
на экспорт в восточном направлении, стал 
Китай. По данным «Роснефти», по итогам 
прошлого года поставки нефти в АТР выро-
сли на 8,6%, до 43,1 млн тонн, и российские 

компании сравнялись с Саудовской Арави-
ей по объемам поставок нефти в Китай.

Экспорт легкой малосернистой нефти 
США на мировой рынок привел к тому, что 
спред между такими сортами, как Brent и 
Dubai, Urals и CPC (нефть Каспийского тру-
бопроводного консорциума), достиг мини-
мума. Например, сернистые сорта нефти 
(Dubai, Urals) оказались в большей степени 
востребованы и продаются сегодня с гораздо 
меньшим дисконтом, чем несколько лет на-
зад. «Сравнив динамику американской WTI 
и ближневосточной Dubai, мы видим, что 
существенный рост добычи в США привел 
к тому, что сегодня легкие сорта американ-
ской нефти стали торговаться дешевле вы-
сокосернистой нефти Ближнего Востока»,— 
отмечает Джонти Рашфорт. Это, в свою оче-
редь, серьезно влияет на экономику миро-
вой нефтепереработки. В выигрыше оказа-
лись современные или прошедшие модер-
низацию НПЗ, которые могут работать с тя-
желыми сортами нефти.

Недоверчивые потребители
По словам Александра Ершова, главного ре-
дактора новостей товарных рынков и энерге-
тики русской службы Reuters, нефтеперера-
батывающие заводы стараются использовать 
как можно больше дешевого сырья. «Urals от-
лично подходит для европейских нефтепе-
реработчиков. Здесь много современных 
НПЗ, адаптированных к переработке россий-
ской нефти. Переход на другие сорта для неф-
тепереработчиков непростой процесс, требу-
ющий значительных инвестиций. Поэтому 
бывали в недавнем прошлом и такие момен-
ты, когда Urals торговался с премией к Brent. 
Российского сорта на европейских рынках 
уже давно гораздо больше, чем Brent»,— го-
ворит эксперт. Но, считает он, Urals вряд ли 
станет эталонным сортом в ближайшее вре-
мя: дело не объемах, а в доверии.

По его мнению, у Urals был шанс стать 
эталонным сортом благодаря проекту, кото-
рый планировала, но не реализовала груп-
па «Сумма» Зиявудина Магомедова со струк-
турой крупного нефтетрейдера Vitol по стро-
ительству терминала и хранилища россий-
ской нефти в Роттердаме. Поставки должны 

были стартовать из Приморска в 2017 году, 
но этого не случилось. Основной причиной 
стало то, что российские ВИНК отказались 
гарантировать загрузку терминала «Суммы». 
«Если бы такой проект удалось реализовать, 
уже через месяц все торговали бы по дати-
рованному Urals и о Brent никто бы даже не 
вспоминали»,— считает господин Ершов.

Сейчас Urals доминирует в Европе, но, 
если сорта аналогичного качества будут 
продаваться в течение долгого времени де-
шевле, европейские НПЗ могут перейти на 
них. Например, сорт Kirkuk, поставляемый 
из Курдистана, активно конкурирует сегод-
ня с российской нефтью в Европе. Польша, 
которая долгое время была крупным поку-
пателем российской нефти, недавно на не-
сколько месяцев отказывалась от закупок из 
России. Одна из причин — низкие издержки 
на фрахт. Польским компаниям удалось де-
шево доставить ближневосточную нефть на 
рынки Балтики, несмотря на большое транс-
портное плечо. Российский Urals, в свою оче-
редь, двинулся на премиальные азиатские 
рынки, в частности в Юго-Восточную Азию.

Что касается Brent, то в связи с предсто-
ящими изменениями произойдет перера-
спределение влияния добывающих компа-
ний в этом регионе. Благодаря включению в 
бенчмарк Brent нефти месторождения Troll 
у Statoil будет самая большая доля в добыче 
нефти, формирующей сорт: норвежская ком-
пания с начала 2018 года превзойдет кон-
церн, лидировавший в этом показателе не-
сколько десятилетий,— Shell. Однако в реги-
оне формирования Brent осталось не так мно-
го месторождений с легкой нефтью, подоб-
ной Troll. Несмотря на это, Platts не планиру-
ет в ближайшие годы возвращаться к вопро-
су о добавлении новой нефти, добываемой в 
других нефтяных провинциях мира. А те ме-
сторождения, которые будут в ближайшее 
время вводиться в эксплуатацию в Северном 
море (например крупнейшее месторождение 
Юхан Свердруп компании Statoil) значитель-
но отличаются по качеству от нефти, состав-
ляющей корзину Brent. А, значит, рынку сно-
ва придется искать пути поддержки, пожа-
луй, самого знаменитого бенчмарка в мире.

Мария Кутузова

Нефть в одну корзину
нефть и газ  
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Включение в бенчмарк Brent сортов нефти из других 
регионов кроме североевропейского неизбежно
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